
Ephésiens 3 
1A cause de cela, moi Paul, le prisonnier du Christ-Jésus pour vous, les païens, ... 
2si du moins vous avez entendu parler de la grâce de Dieu qui m'a été accordée 
pour que je vous en fasse part. 3C'est par révélation que j'ai eu connaissance du 
mystère, comme je viens de l'écrire en quelques mots. 4En les lisant, vous pouvez 
comprendre l'intelligence que j'ai du mystère du Christ. 5Ce mystère n'avait pas été 
porté à la connaissance des fils des hommes dans les autres générations, comme 
il a été révélé maintenant par l'Esprit à ses saints apôtres et prophètes : 6les 
païens ont un même héritage, forment un même corps et participent à la même 
promesse en Christ-Jésus par l'Évangile, 7dont je suis devenu serviteur, selon le 
don de la grâce de Dieu, qui m'a été accordée par l'efficacité de sa puissance. 8A 
moi, le moindre de tous les saints, cette grâce a été accordée d'annoncer aux 
païens comme une bonne nouvelle la richesse insondable du Christ, 9et de mettre 
en lumière la dispensation du mystère caché de toute éternité en Dieu, le créateur 
de toutes choses ; 10ainsi désormais les principautés et les pouvoirs dans les lieux 
célestes connaissent par l'Église la sagesse de Dieu dans sa grande diversité, 
11selon le dessein éternel qu'il a réalisé par le Christ-Jésus notre Seigneur, 12en 
qui nous avons, par la foi en lui, la liberté de nous approcher de Dieu avec 
confiance. 13Aussi je vous demande de ne pas perdre courage à cause de mes 
tribulations pour vous ; elles sont votre gloire.
 
14C'est pourquoi, je fléchis les genoux devant le Père, 15de qui toute famille dans 
les cieux et sur la terre tire son nom, 16afin qu'il vous donne, selon la richesse de 
sa gloire, d'être puissamment fortifiés par son Esprit dans l'homme intérieur ; 17que 
le Christ habite dans vos cœurs par la foi et que vous soyez enracinés et fondés 
dans l'amour, 18pour être capables de comprendre avec tous les saints quelle est 
la largeur, la longueur, la profondeur et la hauteur, 19et de connaître l'amour du 
Christ qui surpasse (toute) connaissance, en sorte que vous soyez remplis jusqu'à 
toute la plénitude de Dieu.
 
20Or, à celui qui, par la puissance qui agit en nous, peut faire infiniment au-delà de 
tout ce que nous demandons ou pensons, 21à lui la gloire dans l'Église et en 
Christ-Jésus, dans toutes les générations, aux siècles des siècles. Amen. 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Message 

Qu’est-ce que l’Eglise ? C’est un peu à cette question que Paul répond dans son 

épître aux Ephésiens. 

Le chapitre trois commence avec un étrange « A cause de cela ». Ce que Paul 

vient de finir de décrire au chapitre précédent, est comment Jésus, par la Croix, a 

réconcilié le peuple d’Israël avec le reste du monde, en même temps qu’il 

réconciliait le monde avec lui-même, et que cette réconciliation est manifestée dans 

l’Eglise.

A cause de cela, donc, Paul affirme être prisonnier « pour les païens ». C’est là le 

centre de son ministère, prendre la Bonne Nouvelle de la Croix, et la donner à 

connaître aux païens. Et dans ce chapitre il continue sur cette lancée et développe 

un peu plus sur les enjeux spirituels de l’Eglise. Pour cela, il peint un triptyque.

Première scène :

Le but ultime de Dieu est de manifester au cosmos entier la sagesse de Dieu dans 

sa grande diversité. 

Deuxième scène : Dieu a choisi certains de ses serviteurs pour qu’ils souffrent 

comme moyen de manifester cette sagesse dans l’univers

Troisième scène : Dieu a choisi la prière comme moyen supernaturel d’accéder à 

la connaissance de la sagesse et de la plénitude de Dieu.

Mais reprenons depuis le début et voyons en quoi ça peut nous concerner.

Première scène, celle de la sagesse de Dieu.

Dans cette scène un mot revient sans cesse, celui de mystère. Un mystère est, 

dans la Bible, une chose à propos de Dieu qui a été révélée au monde. 
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Et le mystère dont il est question ici est que : « les païens ont un même héritage, 

forment un même corps et participent à la même promesse en Christ-Jésus par 

l’Évangile » 

C’est ce que Paul a développé en profondeur dans le chapitre 2. Alors qu’avant les 

païens étaient tenus à l’écart de l’Alliance, par la Croix du Christ ils reçoivent le 

même accès à « la richesse insondable du Christ » dont Paul parle au verset 8. Ce 

trésor qui était autrefois réservé à Israël, voilà qu’il est révélé que les païens aussi 

y ont accès à travers la vie, la mort et la résurrection de Jésus. 

En quoi est-ce que ce mystère, qui est donc l’inclusion de toutes les nations dans 

les richesses du Christ, en quoi est-ce que cela se rapporte à la sagesse de Dieu ?

Pour le comprendre, il faut porter notre attention sur le verset 6 où Paul précise que 

tout cela est rendu possible par l’Evangile.

Cet Evangile, Paul le présente de manière condensée en 1 Corinthiens 15, en 

citant ce qui est probablement le texte le plus ancien du NT : « 3Je vous ai 

transmis, avant tout, ce que j'avais aussi reçu : Christ est mort pour nos péchés, 

selon les Écritures ; 4il a été enseveli, il est ressuscité le troisième jour, selon les 

Écritures »

Donc nous, Païens, sommes inclus dans les richesses insondables du Christ parce 

qu’il est mort pour nous.
- Il s’est chargé de notre péché
- Il nous a justifiés
- Il a vaincu la mort à notre place

C’est cette croix, perçue comme folie par les uns et scandale par les autres, qui 

constitue la sagesse de Dieu. Et cette sagesse de Dieu, cette folie et ce scandale 

de la Croix aux yeux du monde, continue à se manifester aujourd’hui dans l’Eglise. 
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En tant qu’Eglise de Jésus Christ, nous sommes appelés à cela. Nous sommes 

appelés à manifester la sagesse de Dieu, pas uniquement au monde qui nous 

entoure, mais dans le cosmos, devant les réalités spirituelles également. Aux yeux 

du monde, cette sagesse de Dieu peut paraître folle et scandaleuse. C’est une folie 

que de proclamer qu’en Jésus Dieu est mort lui-même pour saveur l’humanité. 

C’est un scandale que de proclamer que nous ayons besoin d’être sauvés. Il ne 

nous faut pas choisir entre les deux. D’un côté il y a l’amour de Dieu, de l’autre sa 

sainteté. La grâce d’un côté, et la colère face à l’injustice et au mal de l’autre. Et 

l’Evangile nous invite à tenir les deux en même temps.  

Pour accompagner cette première scène, ou plutôt comme prolongement de celle-

ci, Paul présente d’abord comment Dieu utilise la souffrance de certains serviteurs 

pour accomplir son plan.

Ce sont les versets 1 et 13 qui vont ensemble, tout le reste, le premier tableau, 

étant comme encadré par ces deux versets qui se lisent très bien tous seuls : 

1A cause de cela, moi Paul, je suis prisonnier du Christ-Jésus pour vous, les 

païens. 

13. Aussi je vous demande de ne pas perdre courage à cause de mes tribulations 

pour vous ; elles sont votre gloire.

Paul ne cherche pas à attirer sur lui la pitié de ses auditeurs. Il ne cherche pas non 

plus à présenter la souffrance comme moyen de Salut. 

Plus que la souffrance, c’est la capacité à endurer la prison, les persécutions, les 

menaces à cause de son nom de Chrétien, qui sert de témoignage et 

d’encouragement à toute l’Eglise. « Elles sont votre gloire ». 

Ici en Suisse, on ne souffre pas trop à cause de notre foi. Au pire, un regard ou 

commentaire méprisant. Il en va autrement ailleurs dans le monde. Vous aurez 

peut-être vu passer des images d’Ukrainiens qui se font baptiser, qui prient, 
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chantent et louent Dieu depuis leurs bunker. Certes, ce n’est pas à cause de leur 

foi qu’ils souffrent. Mais dans la souffrance et la mort, ils ne cessent de prier 

ensemble le Psaume 31 qui se termine ainsi : « Vous tous qui comptez sur le 

Seigneur, soyez forts, et reprenez courage ! »

Quel témoignage puissant pour le monde, n’est-ce pas ?

3ème scène

Paul termine avec sa troisième scène. Cette scène est sous la forme d’une prière. 

C’est une chose que d’aborder Dieu et le Christ intellectuellement. C’en est une 

autre que d’arriver à vivre cela concrètement dans nos vies. Le moyen d’arriver à 

ce que notre spiritualité prenne vie, c’est la prière combinée à l’action du saint 

esprit. C’est notre arme secrète. Cet enjeux d’arriver de passer d’une connaissance 

intellectuelle de Dieu à une connaissance existentielle, Paul l’a déjà abordée dans 

le premier chapitre et il a déjà prié en faveur des Ephésiens afin « que le Dieu de 

notre Seigneur Jésus-Christ, le Père de gloire, leur donne un esprit de sagesse et 

de révélation qui leur le fasse connaître ; qu'il illumine les yeux de leur cœur, afin 

qu’ils sachent quelle est l'espérance qui s'attache à son appel, quelle est la 

glorieuse richesse de son héritage au milieu des saints, et quelle est la grandeur 

surabondante de sa puissance envers nous qui croyons selon l'action souveraine 

de sa force. »

Je ne sais pas si cette histoire est vraie, mais il paraît qu’un jour des étudiants en 

théologie se sont rendus à l’église où prêchait le fameux Charles Spurgeon, pour 

tenter de percer le mystère d’une Eglise qui « réussit ». Spurgeon a proposé de 

leur montrer son secret. Il les a alors emmené dans une arrière salle de l’Eglise de 

Londres où se trouvaient des membres de l’Eglise en train de prier. Voilà le secret.

Quelle est la place de la prière dans nos vies et dans nos Eglises ? Notre Eglise 

souffre, elle est en difficulté. Nous aimons beaucoup le rappeler. Mais quelle est 
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notre attitude vis-à-vis de ces difficultés (qui sont toutes relatives d’ailleurs) ? Est-

ce que nous les considérons comme des opportunités de manifester la sagesse de 

Dieu et d’expérimenter les richesses insondables du Christ ? Est-ce que comme 

Paul nous tombons à genoux devant Dieu pour nous repentir de nos erreurs et 

implorer sa grâce ? Il ne nous faut pas attendre de l’aide de la prochaine grande 

idée surgie dans la tête d’une personne de l’administration. Malgré leur travail 

remarquable, c’est uniquement dans la prière humble associée à l’action du Saint 

Esprit que nous pouvons espérer vivre la plénitude de Dieu. 

J’aimerai pour terminer reprendre cette prière de Paul que je trouve absolument 

magnifique, et j’aimerai la prier pour vous aujourd’hui. 

"C'est pourquoi, je fléchis les genoux devant le Père, de qui toute famille dans les 

cieux et sur la terre tire son nom, afin qu'il vous donne, selon la richesse de sa 

gloire, d'être puissamment fortifiés par son Esprit dans l'homme intérieur ; que le 

Christ habite dans vos cœurs par la foi et que vous soyez enracinés et fondés dans 

l'amour, pour être capables de comprendre avec tous les saints quelle est la 

largeur, la longueur, la profondeur et la hauteur, et de connaître l'amour du Christ 

qui surpasse (toute) connaissance, en sorte que vous soyez remplis jusqu'à toute 

la plénitude de Dieu.

 

Or, à celui qui, par la puissance qui agit en nous, peut faire infiniment au-delà de 

tout ce que nous demandons ou pensons, à lui la gloire dans l'Église et en Christ-

Jésus, dans toutes les générations, aux siècles des siècles. Amen. »

– Philippe Golaz, 13 mars 2022
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